
3Что нас волнует...
В

 М
О

С
К

В
Е

В
 М

И
Р
Е

Первым пунктом недавнего
ближневосточного турне
Президента России Влади-

мира Путина стала Саудовская
Аравия. Это был первый офици-
альный визит сюда российского
руководителя. Состоялись дву-
сторонние переговоры, россий-
ско-саудовский бизнес-форум.
Путин встретился с королем Аб-
даллой ибн Абдель Азиз Аль Са-
удом, с принцами Султаном и
Сальманом, с крупными саудов-
скими бизнесменами.

В ходе визита президенту Пу-
тину по распоряжению монарха
был вручен орден короля Абде-
ля Азиза - высшая государст-
венная награда Саудовской
Аравии. Заключен ряд соглаше-
ний в сфере высоких техноло-
гий. В ближайшие месяцы рос-
сийскими ракетами будет запу-
щено на орбиту шесть саудов-

ских спутников. Подписаны
конвенция о воздушном сооб-
щении и меморандум о сотруд-
ничестве в области культуры.
Достигнут ряд предваритель-
ных договоренностей между
представителями бизнес-сооб-
ществ двух стран.

Визит президента Путина в
Катар - ответный. Эмир Катара
был в Москве в 2001 году. Пос-
ле нынешних переговоров с
эмиром Катара шейхом Хама-
дом бен Халифа Аль Тани были
подписаны соглашения о поощ-
рении и взаимной защите инве-
стиций и о создании Российско-
Катарского делового совета.
Эмир поддержал предложение
Путина провести в ближайшее
время международную конфе-
ренцию по проблемам Ближнего
Востока, в ходе которой особое
внимание будет уделено ситуа-

ции в Ираке. Обсуждена коорди-
нация действий двух стран в об-
ласти поставок газа.

Последний пункт турне – Иор-
дания. Там российский прези-
дент провел переговоры с коро-
лем Абдаллой II и главой Пале-
стинской национальной админи-
страции Махмудом Аббасом. Пе-
реговоры с королем касались, в
частности, поставок российской
военной техники, увеличения то-
варооборота. В 2006 году он со-
ставил 58,4 миллиона долларов.
Это примерно в четыре раза
меньше, чем у России с Саудов-
ской Аравией, и в 58 раз боль-
ше, чем с Катаром. 

Что в ближайшее время ста-
нет самым главным во взаимо-
отношениях со странами Пер-
сидского залива? Я уверен, что
это будет прежде всего коорди-
нация политики в области энер-
горесурсов, нефти и газа. Хотя
предложение Катара о создании
газового картеля не встретило
полного одобрения со стороны
России. У нее в этом плане пози-
ция достаточно осторожная: со-
гласование политики должно
быть, но говорить о формализа-
ции этих отношений преждевре-
менно. 

Существующая сейчас ОПЕК
объединяет экспортеров, конт-
ролирующих до сорока процен-
тов мировой добычи нефти. От
действий организации во мно-
гом зависит движение цен на
нефть на мировых рынках. Фак-
тически ОПЕК управляет нефтя-
ными ценами - как только они
опускаются ниже определенно-
го уровня, представители стран -
членов организации заявляют о
снижении добычи. Когда же сто-
имость нефти бьет рекорды ро-
ста из-за дефицита на рынке,
ОПЕК повышает темпы добычи
и тем самым охлаждает рынок. 

Как считают эксперты, созда-
ние газового альянса, подобно-
го ОПЕК, позволило бы экспор-
терам «голубого топлива» пре-
вратиться из конкурентов в
партнеры, распределить сферы
влияния и фактически монопо-
лизировать рынок газа. Воз-
можное сотрудничество Ирана и
Катара вызывает серьезные опа-
сения потребителей - в первую
очередь Европы, которая боится
высоких цен на газ и полной
энергетической зависимости от
предполагаемого альянса. 

Однако создать «газовый
ОПЕК» сложнее, чем нефтяной.

Это объясняется структурой га-
зового рынка - в отличие от
нефти газ чаще направляется
потребителям не транспортом, а
с помощью трубопроводов. Сле-
довательно, экспортные потоки
газа невозможно безубыточно
перенаправить в случае ослож-
нения отношений с той или иной
страной. Это вынуждает произ-
водителей и потребителей под-
писывать долгосрочные контра-
кты, почти не оставляя свобод-
ного газа на рынке. Из-за этой
особенности механизм влияния
на рынок предполагаемого «га-
зового картеля» пока оставляет
больше вопросов, чем ответов. 

Как и ожидалось, в ходе пере-
говоров большое внимание было
уделено вопросу внутриполити-
ческой ситуации в Палестинской
автономии, ее отношениям с Из-
раилем, возможностям найти ка-
кие-то пути для продвижения
этого процесса. Разумеется, речь
шла о ближневосточном урегу-
лировании в целом. Но предло-
жение России о проведении ме-
ждународной конференции по
Ближнему Востоку не вызвало
полной поддержки со стороны
арабских стран. Предложение
поддержал только эмир Катара, а

у Саудовской Аравии отношение
к этому несколько иное.

Сегодня многие эксперты на-
зывают трехдневное турне пре-
зидента Путина по арабским мо-
нархиям «историческим проры-
вом». Не могу с этим не согла-
ситься. Российская сторона бы-
ла нацелена на достижение важ-
ных договоренностей, способст-
вующих развитию отношений
Москвы с арабским миром. При-
оритетом является экономиче-
ское сотрудничество, а не поли-
тика или идеология, как было в
советские времена.

Более того, этот визит открыл
новую страницу в отношениях
со странами Персидского зали-
ва. Именно в этом регионе, счи-
тающемся зоной исключитель-
ного политического и военного
влияния США, Владимир Путин
начинает воплощение в жизнь
«мюнхенской стратегии», декла-
рирующей отказ России от сле-
дования однополярной системе
мироустройства. Со своей сто-
роны, государства Персидского
залива, раздраженные полити-
кой, проводимой США в регионе
в последние годы, заинтересо-
ваны в том, чтобы, демонстра-
тивно дистанцировавшись от
Америки, обеспечить себе поле
для внутри- и внешнеполитиче-
ского маневра.

Константин КАПИТОНОВ,
журналист-международник

По предложению Президента РФ
Владимира Путина 2007-й объяв-
лен в России Годом русского язы-

ка. Его  также можно было назвать Го-
дом книги или Годом знаний. Главное,
конечно, не формулировка, а первопри-
чина этой инициативы. А она более чем
серьезная: сегодня каждый третий рос-
сиянин не читает книг.  Зачастую он
просто лишен этой возможности.

В наше образование ураганным вет-
ром врывается полная компьютеризация
школ. С одной стороны, вроде бы про-
гресс. Но с другой... Монитор заслоняет
собой все, что  связано с литературой.
Некоторые библиотеки в России, чтобы
выжить, берут плату за доступ  к знани-
ям, а ведь еще недавно они были доступ-
ны всем желающим. Половина населе-
ния в прошлом самой читающей страны
в мире не покупает книг, не читает жур-
налов, почти 80 процентов не пользуют-
ся библиотеками. Школьники России за-
нимают 28-е место по «качеству чтения»
среди 32 исследованных стран. Это тре-
вожно. Дидро выразился по этому пово-
ду конкретнее: «Люди перестают мыс-
лить, когда перестают читать». 

Позволю себе заметить, человече-
ская мысль страдает также и от литера-
туры, которую метко назвали жвачкой
для ума. Позвольте немного наглядной
статистики на этот счет. Свыше 68 про-
центов книг и брошюр, вышедших в
России в 2004 году, были опубликова-
ны частными издательствами. Тираж
негосударственной книжной продукции
превышает 91 процент. Многие, если не
большинство, нынешних книгоиздате-
лей работают по формуле «максимум

прибыли за минимум времени», пред-
почитая издавать «спрашиваемые»
книги, не требующие ни душевных, ни
интеллектуальных, ни технических за-
трат. Лидерами жанра являются сегод-
ня «женский детектив» и «женская про-
за». Мужчины предпочитают россий-
ский боевик. Массовым интересом сре-
ди нехудожественной литературы поль-
зуются книги о здоровье и кулинарии. 

Жителям сел и городов с населением
меньше ста тысяч человек книжно-жур-
нальная продукция стала практически
недоступна. В РСФСР работало свыше
четырех с половиной тысяч книжных
магазинов, теперь почти вдвое меньше
- пятьсот сетевых, две тысячи независи-
мых и до двадцати тысяч книжных лот-
ков с ограниченным и стереотипным
набором. В сегодняшней России один
книжный магазин приходится в сред-
нем на 60 тысяч потенциальных покупа-
телей, в Европе  на 10 - 15 тысяч. 

Знаю, скептики скажут, что в интер-
нете сегодня можно найти все что
угодно! Однако исследования специа-

листов, изучающих вопрос чтения в
России, показывают: в интернете чи-
тают книги только 12 процентов опро-
шенных. Основная часть - справочные
материалы, чуть меньшее число - ли-
тературу по специальности и лишь
один процент - художественную лите-
ратуру. Эти исследования проводил
аналитический центр Юрия Левады
среди россиян в течение двух лет. Со-
гласитесь, это же катастрофа!

Поэтому нам необходима программа
развития чтения.   В концепции нацио-
нальной программы развития чтения в
РФ как приоритетного проекта в облас-
ти культуры, которую разработал Рос-
сийский книжный союз и которую наме-
чено реализовать с 2007-го по 2012 год,
наглядно показано, как уровень чтения
влияет на большинство макрофакторов,
имеющих системное значение для кон-
курентоспособности государства.

Если человек читает, значит, он ста-
новится грамотнее. Если он грамотный,
то способен эффективно получать и ис-
пользовать информацию на работе, в

учебе и повседневной жизни. А отсюда
– его качество жизни, в том числе и эко-
номическая составляющая, причем не
только его, но и государства в целом.
Опыт развитых стран показывает, что
проблемы чтения и грамотности могут
быть решены при наличии системного
подхода со стороны государства, обще-
ства, бизнеса. Такой подход как раз
сформулирован в программе развития
чтения в России.

Какие практические шаги при этом
имеются в виду?

Адресное распространение купонов
на приобретение книг со скидкой, ак-
туализация библиотечных фондов, со-
здание библиобусов – мобильных би-
блиотек, снижение НДС и прочие на-
логовые льготы производителям и
продавцам книг, субсидии, гранты,
госзаказы. Должны развиваться книж-
ные выставки и клубы, системы обме-
на книгами.  В системе образования
следует  повышать роль чтения. Учите-
ля литературы призваны совершенст-
вовать свою квалификацию с помо-
щью различных тренингов, да и  СМИ
надо создавать теле- и радиопрограм-
мы, формирующие у детей позитив-
ное отношение к чтению в частности и
к образованию вообще.

Ведь многие годы мы гордились оте-
чественным образованием. А сейчас?
Лучше всего об этом говорит опять же
статистика. По таким параметрам, как
высокий научный уровень, фундамен-
тальность, системность, наше образо-

вание и сейчас одно из лучших. Но если
в 1989 году на тысячу населения в воз-
расте от 15 до 19 лет приходилось 39
человек, имеющих только  начальное
общее образование, то в 2002 году этот
показатель возрос до 53 человек. В воз-
расте 20-24 лет на тысячу человек в
1989 году имели только начальное об-
щее образование шесть человек, а ос-
новное общее образование – 54 челове-
ка, в 2002 году эти показатели возросли
в два раза и составили 13 и 92 человека
соответственно. 

Представляется, что и качество под-
готовки в школе не соответствует тем
высоким требованиям, которые сегодня
предъявляет реальная экономика. Она,
в частности, не развивает в человеке на-
выка чтения, глубокого, целенаправлен-
ного и эффективного, которое пробуж-
дает духовное начало  к  творчеству в
любой отрасли.

Сегодня Россия начинает все гром-
че заявлять о своем несогласии с од-
нополярным мироустройством. Наша
страна имеет все основания и возмож-
ности, чтобы вернуть себе былую роль
в геополитике. Согласитесь, однако,
что, если мы не сможем в полной ме-
ре восстановить интеллектуальный
потенциал нашего населения, а этот
процесс напрямую связан с пробле-
мой качества и объема чтения, с уров-
нем образования, претендовать на
статус великой державы нам будет
трудно. Даже при наличии наших уни-
кальных природных кладовых...

Зинаида ДРАГУНКИНА,
член Комитета Совета Федерации по науке,
культуре, образованию, здравоохранению 
и экологии

БОЛЬШЕ ГРАМОТНЫХ - БОГАЧЕ ГОСУДАРСТВО

Свведением ОАО МГТС но-
вых тарифов на услуги
стационарной телефон-

ной связи его абоненты в сред-
нем будут платить больше, чем
они наговаривают. И это при
том, что сейчас существуют все
предпосылки для снижения те-
лефонных тарифов, а не для их
повышения.

Очевидно, именно так можно
прокомментировать недавнее
требование московских вла-
стей к МГТС о пересмотре оп-
латы за услуги телефонной
связи. С этим требованием, как
известно, мэр Юрий Лужков
выступил на встрече с ветеран-
ской общественностью столи-
цы, пообещав обратиться с со-
ответствующим заявлением в

Федеральную антимонополь-
ную службу (ФАС). Большинст-
во парламентариев это заявле-
ние считают справедливым, по-
скольку МГТС просто-напросто
решила воспользоваться своим
положением монополиста для
пополнения собственного бюд-
жета за счет простых граждан.

Конечно, некоторые полити-
ки говорят, что МГТС поступи-
ла в соответствии с Законом «О
связи», который предусматри-
вает появление нескольких та-
рифных планов, рассчитанных
на людей с разными доходами
и разной активностью разгово-
ров по телефону. Еще более в
этом убеждены связисты. Ми-
нистр информационных техно-
логий и связи РФ Леонид Рей-

ман, например, считает, что
МГТС делает для народа боль-
шое благо: «Появляется воз-
можность у людей платить не
максимальное количество де-
нег, а столько, сколько они ре-
ально потребляют».

Теоретически все это, воз-
можно, правильно. Но посмот-
рим на ситуацию не с точки
зрения теории, а исходя из ре-
альной жизни. Итак, предложе-
ны три тарифных плана. Безли-
митный, по которому, заплатив
380 рублей, можно разговари-
вать по телефону без ограниче-
ний. Повременный, который
обойдется в 125 рублей в ме-
сяц за пользование телефон-
ной линией плюс 28 копеек за
каждую минуту разговора. И,
наконец, средний тариф - ком-
бинированный - 229 рублей за
370 минут в месяц плюс 23 ко-
пейки за каждую дополнитель-
ную минуту разговора. Так
именно рассчитали московские
связисты. Ведь, по их арифме-
тике, в день «в среднем» моск-
вич разговаривает по телефону
не более 10-12 минут, то есть в

месяц выходит 370 минут.
Зададимся вопросом: какой

из этих тарифов выберет боль-
шинство абонентов МГТС? Ста-
ционарными городскими теле-
фонами пользуются в основ-
ном пенсионеры и другие мало-
обеспеченные категории моск-
вичей. Ясно, что для пожилых
людей, для которых телефон –
одно из важнейших средств об-
щения, ни повременный, ни
комбинированный тарифы не-
удобны. Им, кто ежедневно го-
ворит больше получаса, то есть
больше тысячи минут в месяц,
выгоднее, конечно же, остано-
виться на безлимитном тарифе.

Вот тут-то их и ждет удар
МГТС! До 1 февраля плата за
телефон составляла в Москве
200 рублей. Теперь она будет
составлять 380 рублей по без-
лимитному тарифному плану,
по которому можно говорить
без ограничений. Увеличение
на 90 процентов! При этом, не-
смотря на предполагаемую
столичной мэрией ежемесяч-
ную компенсацию платы за те-
лефон московским льготникам

(это 190 рублей), в проигрыше
все равно окажутся те, кто вы-
берет безлимитный тариф. Им
ведь придется платить еще 190
рублей из собственного карма-
на (вместо прежних ста).

По поручению московских
властей был проведен анализ
целесообразности резкого уве-
личения стоимости телефон-
ной платы. Анализ вызвал не-
мало вопросов. Главный из них
– откуда вообще МГТС взяла
цифры своих тарифных пла-
нов? Внятного ответа на этот
вопрос связисты так и не дали.

Может быть, МГТС - убыточ-
ная структура и ей срочно нуж-
ны деньги для покрытия дол-
гов? Ничего подобного! МГТС
не является убыточной органи-
зацией. Она работает, судя по
ее финансовым отчетам, с ус-
тойчивой прибылью.

Или, может быть, МГТС ре-
шила увеличить тарифы ради
модернизации своих телефон-
ных станций? Но переобору-
дование должно производить-
ся за счет того, кто зарабаты-
вает деньги и получает при-
быль. Эта прибыль, в свою
очередь, и должна распреде-
ляться таким образом, чтобы

средств хватило не только на
повышение зарплаты своим
сотрудникам, но и на закупку
нового оборудования. Между
тем удорожание услуг МГТС
качество его связи никак не
улучшило.

Наши монополисты почему-
то не думают о том, что реаль-
но с введением новых тарифов
большинству пенсионеров и
льготников даже с компенсаци-
ей придется платить больше.
Такое впечатление, что МГТС
может нажиться на этих кате-
гориях москвичей, получив
сверхприбыль. Ведь не исклю-
чено, что не остановленное в
2007 году МГТС в 2008 году
вновь захочет увеличить тари-
фы.

А ведь к их росту нужно под-
ходить очень аккуратно и спра-
ведливо. Этой-то справедливо-
сти как раз и не просматрива-
ется в действиях МГТС.  Раз
так, дело ФАС с ней разобрать-
ся. А возможно, не только ФАС,
но и суда. Кстати, обжаловать
действия МГТС в суде может и
обычный гражданин, если он
поймет, что плата за телефон
по новому тарифу для него
чрезвычайно высока.

Сергей ИВАНОВ,
председатель комиссии Совета
Федерации по взаимодействию
со Счетной палатой РФ

МОНОПОЛИСТ, УМЕРЬ АППЕТИТ!
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